

読売新聞 1991年9月8日

☆14版☆ (30)

# 住民が怒りの「直訴」 インドネシアのODA事業



ダム建設の問題点を訴えるラハマットさん(右)と  
通訳のバヘラムさん(左)(東京・市ヶ谷の旅館で)



スマトラ島中央部に位置  
し、昨年十一月、日本、イ  
ンドネシア両政府が借款契  
約を結び、建設を決めた。  
総工費三百六十五億円のうち、百十五億円の貸し付  
け分についてすでに契約  
がなされている。残りの一部は近く閣  
議決定される。

ダムは有効貯水容量一億  
万立方メートルで、面積百  
二十四平方キロメートルの貯水池  
を作ることで、水没地の約二  
万人が移転する。現在、イ  
ンドネシア政府が国際競争  
入札を実施中で日本の企業  
も応札、近く着工六年半後  
の完成を目指している。

ダムは有効貯水容量約十二万立方メートルで、面積百  
四千五百平方メートルの貯水池  
を作ることで、水没地の約二  
万人が移転する。現在、イ  
ンドネシア政府が国際競争  
入札を実施中で日本の企業  
も応札、近く着工六年半後  
の完成を目指している。

七日来日したのは、水没

## 「強引な承諾書集め」 スマトラ島ダム建設署名携え代表来日

日本の政府開発援助(ODA)によるインドネシア・スマトラ島のコタパンジャンダム建設をめぐり、水没予定地の農民代表一人が七日来日。「住民は全く無視され、何の情報もないまま、強引にダム建設が進むよう」としている住民の移転承諾書や補償同意書をねつ造り近づけた方で集められてこよどじて建設資金の貸主である日本政府に訴えぬ。現地の住民や環境への影響への配慮に欠けたODAのあり方が国際的に問題になってしまったかどじての「直訴」の行方が注目される。

「タパンジャンダムは、スマトラ島中央部に位置  
し、昨年十一月、日本、イ  
ンドネシア両政府が借款契  
約を結び、建設を決めた。  
総工費三百六十五億円のうち、百十五億円の貸し付  
け分についてすでに契約  
がなされている。残りの一部は近く閣  
議決定される。

ダムは有効貯水容量一億  
万立方メートルで、面積百  
四千五百平方メートルの貯水池  
を作ることで、水没地の約二  
万人が移転する。現在、イ  
ンドネシア政府が国際競争  
入札を実施中で日本の企業  
も応札、近く着工六年半後  
の完成を目指している。

七日来日したのは、水没

地区の八つの村の代表の一  
人ラハマットさん(西田と  
通訳のバヘラムさん(西))の  
二人。

ラハマットさんによる  
「移転承諾書」は、いつ  
の方法で強引に集められた  
といふ。「つけ、条件付き  
でダム建設に賛成している  
村の首長に對して、「これ  
に署名しなければ、いかな  
く補償も受けられなくな  
る」として署名を強いた。  
ラハマットさんは、「強引に  
して、外務省の有  
償資金協力課では、昨年来、  
インドネシア政府には住民  
書」への署名も取つたケ  
スが多い」といふ。

「補償同意書」について  
認していく」としていふ。

ラハマットさんによると、  
「移転承諾書」は、いつ  
の方法で強引に集められた  
といふ。「つけ、条件付き  
でダム建設に賛成している  
村の首長に對して、「これ  
に署名しなければ、いかな  
く補償も受けられなくな  
る」として署名を強いた。  
ラハマットさんは、「強引に  
して、外務省の有  
償資金協力課では、昨年来、  
インドネシア政府には住民  
書」への署名も取つたケ  
スが多い」といふ。

「補償同意書」について  
認していく」としていふ。